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Вписать своё имя 
в историю

Дмитрий ГОРЫНЦЕВ

На Стефановских чтениях 21 мар
та 2009 года известный котласский 
историк, кандидат исторических наук 
С. А. ГЛАДКИХ был награжден памят
ным знаком командующего Тихооке
анским флотом «100 лет подвигу «Ва
ряга» и «Корейца». Это событие стало 
поводом для встречи корреспондента 
«ВК» с Сергеем Александровичем.

-  Скажите, за что вы получили 
эту награду?

-  Мной опубликовано свыше трид
цати научных работ по истории рос
сийских военно-морских сил на Тихом 
океане, в том числе несколько -  о крей
сере «Варяг» и членах его экипажа. Ви
димо, это и стало основанием для на
граждения.

-  Как относитесь к полученному 
знаку отличия?

- Я бы не переоценивал значение 
этого факта. Во-первых, это не госу
дарственная, а ведомственная награда.

Во-вторых, представление к награжде
нию и само награждение прошли с яв
ными процедурными нарушениями. 
В-третьих, как историк, я отлично 
знаю, насколько легко в нашей стране 
в одночасье лишиться не только чинов 
и наград, но и головы. Поэтому предпо
читаю вписывать свое имя в историю 
иными методами.

Какими, например?
-  Недавно в Москве вышла под

готовленная Институтом российской 
истории Российской академии наук 
книга «Русско-японская война в доку
ментах внешнеполитического ведом
ства России», где мое имя упомянуто в 
числе крупнейших историков и мему
аристов, писавших об этой войне. Ни
когда в жизни не мог себе представить, 
что буквально на первых страницах со
лидного академического издания буду 
поставлен в один ряд с такими людь
ми, как канцлер Германской импе
рии Бернхард фон Бюлов и премьер- 
министр Российской империи Сергей 
Юльевич Витте. Это высочайшая для

меня честь, предоставленная, на мой 
взгляд, «авансом», поэтому буду вся
чески стремиться ее оправдать.

-  И опять же, если не секрет, как 
вы оправдываете такую оценку?

-  Публикую новые научные тру
ды в специализированных журналах  
и сборниках. Продолжаю работу по 
увековечению памяти забытых геро- 
ев русско-японской войны. Например, 
в прошлом году установлен мемори
альный бюст полного георгиевского 
кавалера Георгия Степановича Лоба- 
нова в Кичменгском Городке Вологод
ской области. В этом году планируется 
открытие памятного знака погибшему 
на «Варяге» комендору Андрею Нико
лаевичу Трофимову в селе Ношу ль Рес
публики Коми.

-  А почему не в Котласе?
-  Для этого необходима помощь со 

стороны местной власти. А  если главы 
города и района не сдержали даже пу- 
блично данное ими на Стефановских 
чтениях 2007 года обещание устано
вить памятный знак в честь нашего ве
ликого земляка Ерофея Павловича Ха
барова, то что говорить о героях русско- 
японской войны...

-  В свое время много шума наде
лал ваш выход из краеведческого 
движения «Северное трехрсчье»... 

-  Работа там отнимала слишко м  
много времени, и занятия краеведе -  
нием явно шли в ущерб полноценной 
научной деятельности, поэтому мой 
уход был неизбежен. Тем более свою 
миссию в «Трехречье» я выполнил, по 
сути выведя эту организацию с провин
циального на всероссийский уровень. 
Сейчас наши краеведы уже выросли из 
«детских штанишек» и вполне могут 
работать самостоятельно, что доказа
но проведением шестых Стефановских 
чтений. Конфликта с местным крае
ведческим сообществом у меня нет, а
с «Трехречьем» я продолжаю сотруд
ничество в качестве неофициального 
научного консультанта.

-  Как вы оцениваете перспекти
вы развития истории и краеведе
ния в Котласе?

-  Позитивные перспективы крае
ведческого движения очевидны, ибо 
краеведом, в принципе, может стать 
каждый, был бы интерес. С историей 
намного сложнее: это слишком труд
ная наука, да и на уровне райцентра 
она практически не может быть востре
бованной -  здесь нужны иные горизон
ты мышления. К тому же власть и на
ука, как я отмечал в интервью «Вечер
нему Котласу» еще год назад, вообще 
существуют в каких-то параллельных 
мирах. Впрочем, теоретически что- 
нибудь может измениться с появлени
ем новых лиц в городской администра
ции. Поживем -  увидим.


